



## En la Isla de la Juventud, avanzar con nuevas ideas



**Sexto recorrido —dos de ellos en un lapso de 21 días— a la ínsula, del Primer Secretario del Comité Central del Partido y Presidente de la República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez. En esta, una visita partidista, visitó, junto al miembro del Buró Político y Secretario de Organización del Comité Central, Roberto Morales Ojeda, lugares donde las cosas no marchan tan bien como urge**

René Tamayo León, 10 de Febrero de 2024

NUEVA GERONA.- Centros económicos y sociales en dificultades, pero con voluntad y claridad de cómo salir adelante, concentraron la sexta visita del Primer Secretario del Comité Central del Partido y Presidente de la República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, a la Isla de la Juventud.

Esta vez, como en la anterior, se dio continuidad a la discusión, con miembros del comité municipal del Partido y otros directivos locales, de la estrategia del país y el territorio para 2024, y lo que se va haciendo en estas últimas semanas.

En un lapso de 21 días, el Jefe de Estado y el miembro del Buró Político y Secretario de Organización del Comité Central, Roberto Morales Ojeda, llegan a la segunda isla de Cuba para conocer y buscar entre todos, con el protagonismo del pueblo, soluciones a las dificultades que hoy se tienen y de las que se saldrá trabajando y con nuevas ideas.

Según compartió el Presidente con trabajadores de varios centros, estos recorridos de la dirección del país se continuarán realizando a lo largo del año, aquí, por lo menos, cada dos meses.

Y no solo será para conocer resultados de trabajo y experiencias exitosas, sino también lugares donde las cosas no marchan como debieran, bien por problemas ajenos a la voluntad de los colectivos como por limitaciones propias.



*Foto: Estudios Revolución*

## LOS PROBLEMAS HAY QUE RESOLVERLOS CON LAS MANOS

El patrimonio edificado de la Empresa Agroindustrial Comandante Jesús Montané Oropesa, sorprende. Sus naves, de primera calidad, son testimonio de la ambiciosa arquitectura industrial de la Revolución, que trajo a la Isla de la Juventud un pujante programa de desarrollo, impulsado por el Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz, y en el que se trabaja para recuperarlo.

Adscripto al Ministerio de la Agricultura, este complejo de la industria alimentaria está en capacidad de elaborar los alimentos procesados que requiere la Isla de la Juventud, encadenarse con el turismo y aportar al país; pero en los últimos años tocó fondo.

Ya, empero, empieza a salir del «bache», a partir de la estrategia del país y las autoridades del municipio especial para revitalizar los cultivos en la ínsula. Sin agricultura, no habrá alimentos industrializados, aunque la ruta crítica de su producción también pasa por los envases, un pendiente que hay que buscarle salidas.

De 17 líneas de producción, la planta hoy solo ha podido habilitar nueve, informó el director general de la empresa, Witter Peña. Están entregando elaboraciones con base en el tomate, la guayaba, encurtidos, vinagre y algunos otros rubros, pero pueden hacer más.

No obstante, es en el campo donde empieza la verdadera reanimación de esta industria, reiteraba Díaz-Canel, quien indicó empeñarse para que la agricultura siembre el doble de lo que se planta hoy, así como mejorar los procesos de contratación a los productores.

El Presidente llamó también a encontrar otras alternativas, pues apostar a cultivos permanentes como las frutas, no basta, por lo que recabó pensar en cosechas de ciclo corto, tanto para contribuir a la alimentación de la población como para beneficio de los trabajadores del centro, cuyos ingresos, incluyendo utilidades, apenas superan, como promedio, los cuatro mil pesos mensuales.



*Foto: Estudios Revolución*

Esta industria, comentó Díaz-Canel, es una joya, ninguna provincia del país tiene instalaciones como estas en un solo lugar, y pidió que se confeccionara un plan para recuperar todas las naves de la empresa, y dar solución a otros problemas que se arrastran y cuyas respuestas deben encontrarse aquí mismo.

Otra emblemática instalación fabril pinera, la Empresa Pesquera Industrial Pesca Isla, también fue visitada por el Primer Secretario y el Secretario de Organización del Comité Central.

La entidad, caracterizada por el buen hacer y altos resultados, tuvo en 2023 uno de los peores años de su historia debido a tres factores principales: las limitaciones técnicas, de diversa índole, tanto en la flota como en la industria; el mal tiempo, que afectó por casi dos meses la captura de langostas, su productor líder; y la baja manifestación de las especies en períodos acostumbrados, explicó la directora general de la entidad, Diomara Rodríguez.

El pasado año, la producción industrial de Pesca Isla incumplió en 44,6 por ciento el plan previsto; las exportaciones quedaron en 49,2 por ciento, fundamentalmente por la captura de langostas, y la venta de pescado en el mercado interno alcanzó el 82,3 por ciento.

Los malos datos se resumen en que las ventas totales de la empresa en 2023 quedaron al 71,6 por ciento de lo pactado y las utilidades apenas llegaron al 31,1 por ciento, con fuertes afectaciones a los ingresos de la fábrica y a los salarios de sus trabajadores, que, no obstante, promedian unos 7 000 pesos mensuales, sin contar el reparto de utilidades.

En enero de 2024 «el agua va tomando su nivel»; se van cumpliendo los planes, pero ha sido gracias a la búsqueda de alternativas, como en la acuicultura, donde el pasado año se hizo una millonaria siembra de alevines que en el curso de este debe llenar las redes.

«Ustedes tuvieron un mal año en 2023, pero tienen que recuperarse ahora; ustedes tienen experiencia para lograrlo», les comentó Díaz-Canel, quien indicó hacer una investigación científica para diagnosticar el impacto del cambio climático en las poblaciones de peces y langostas en las zonas de faena de la flota, tomar acciones de mitigación ante un proceso global indetenible, y, según los resultados científicos, hacer los planes y no improvisar.

Antes de la estancia en Pesca Isla, Díaz-Canel y Morales Ojeda visitaron el Hospital General Docente Héroes del Baire, principal institución de salud del municipio especial Isla de la Juventud, pero donde los problemas acumulados en los servicios han estado generando bastantes insatisfacciones en la población.

La doctora Bárbara Daudini, directora municipal de Salud, con vasta experiencia de trabajo en la localidad, incluido el liderazgo del hospital, explicó que la principal dificultad de la institución es el déficit de especialistas, lo cual impacta de forma directa en la calidad de los servicios y el malestar de la población.

De los 84 consultorios del médico y la enferma de la familia —72 en comunidades y el resto en centros— que existen en el municipio, con una población de unas 80 000 personas, 14 están sin cubrir, lo cual lastra la atención primaria.

La Dra. Daudini explicó la estrategia para revertir el problema, tanto a nivel de médicos como de enfermería y tecnólogos, incluyendo una matrícula de más de 500 estudiantes en centros de formación que tiene el sector de la Salud en el territorio.

Refirió también lo positivo de los beneficios salariales para los trabajadores de la Salud aprobados por la dirección del país, y que ya ha permitido la reincorporación de cerca de 40 profesionales, en especial enfermeras.

En 2023 la Isla de la Juventud reportó una mortalidad infantil de 9,3 por cada mil nacidos vivos, muy por encima de la media nacional, aunque el índice de mortalidad materna fue de cero.

El Presidente cubano indagó sobre el porqué de estos resultados e insistió en la atención esmerada que se le debe proporcionar a las embarazadas, sobre todo a las gestantes en riesgo, tanto por cuestiones de salud como sociales.

Llamó a potenciar los hogares maternos, de los cuales la isla dispone de dos, aunque no se cubren todas las capacidades. A las embarazadas —subrayó— tenemos que darle una atención diferenciada, ellas tienen que estar bien atendidas, bien cuidadas, porque de eso —reflexionó— depende mucho la vida de los bebés.

Previo a los intercambios con cuadros políticos y directivos, el recorrido por centros económicos y sociales de Díaz-Canel y Morales Ojeda para tocar con la mano los problemas y contribuir a buscar soluciones, concluyó en la Empresa Constructora Integral de la Isla de la Juventud.

A pesar de un año malo, como el anterior, la entidad ahora se encamina, tras la reparación de varios equipos pesados, como bulldóceres, y líneas de producción, como la planta de asfalto, a aportar al desarrollo del municipio especial, inspirados en que este, afirmaron sus trabajadores, será un año mejor.



*Foto: Estudios Revolución*

**Presidencia y Gobierno de la República de Cuba**  
**2026 © Palacio de La Revolución**